



GOBIERNAN BAJO PRESIÓN

Crimen amenaza de muerte a 26 alcaldes

RIVELINO RUEDA

Guerrero y Morelos concentran el mayor número de casos, revelan Fiscalías locales

En el último año se han registrado al menos 26 denuncias y la misma cantidad de carpetas de investigación abiertas por amenazas de muerte contra presidentes municipales en los estados de Michoacán, Guerrero, Morelos, Campeche, Tamaulipas, Puebla y Sonora, de acuerdo con información de las fiscalías.

En el periodo consultado (noviembre de 2022 a noviembre de 2023), ocho alcaldes en cuatro estados, Jalisco, Michoacán, Baja

California y Aguascalientes, solicitaron a la Guardia Nacional que les asignaran elementos para su seguridad personal, según datos de esta corporación.

Las respuestas a 32 solicitudes de información de **El Sol de México** a las instancias de procuración de justicia locales, revelan que Guerrero es la entidad donde se reportan más amenazas de muerte contra alcaldes, con 11 casos.

Las intimidaciones han sido dirigidas a los alcaldes de Apaxtla

de Castrejón, San Miguel Totolapan, Ajuchitlán del Progreso, Huamuxtitlán, Arcella, Ixcateopan de Cuauhtémoc, Tlalchapa, Tlapehuala, Cutzamala de Pinzón y Teloloapan, así como de Ciudad Altamirano, ubicada en el municipio de Pungarabato.

A decir de los alcaldes guerrerenses amenazados, las intimidaciones provienen del grupo criminal *Los Tlacos*, con presencia en las regiones Norte y Tierra Caliente de la entidad y que mantiene una guerra territorial, por el control de plazas y corredores del narcotráfico con la Familia Michoacana y Guerreros Unidos.

En una reunión en abril pasa-

do con la gobernadora de esa entidad, Evelyn Salgado, en las instalaciones del 34 Batallón de Infantería del Ejército, en Ciudad Altamirano, los ediles exigieron a la mandataria morenista medidas de seguridad para su protección.

Morelos se ubica en el segundo sitio con más amenazas de muerte a alcaldes, con siete casos. Después está Michoacán, con tres.

El pasado 1 de octubre, el titular de la Comisión Estatal de Seguridad (CES) de Morelos, José Antonio Guarneros, confirmó que siete presidentes municipales de esa entidad han sido amenazados de muerte y que, por ello, tienen asignados escoltas. **Pág. 4**

CRIMEN ORGANIZADO

SUMAN 26 AMENAZAS DE MUERTE CONTRA ALCALDES

RIVELINO RUEDA

Fiscalías estatales revelaron que en el último año han recibido al menos 26 denuncias y la misma cantidad de carpetas de investigación por amenazas de muerte contra presidentes municipales, en los es-

tados de Michoacán, Guerrero, Morelos, Campeche, Tamaulipas, Puebla y Sonora.

Incluso, en ese periodo (noviembre de 2022 a noviembre de 2023), ocho alcaldes solicitaron a la Guardia Nacional asignarles elementos para su seguridad personal, en cuatro estados: Jalisco, Michoacán, Baja California y Aguascalientes, según datos de esta corporación.



De acuerdo con las respuestas a 32 solicitudes de información formuladas por **El Sol de México** a las instancias de procuración de justicia locales, Guerrero es la entidad que reporta más amenazas de muerte contra alcaldes, con 11 casos.

Las intimidaciones han sido dirigidas a los presidentes municipales de Apaxtla de Castrejón, San Miguel Totolapan, Ajuchitlán del Progreso, Huamuxtitlán, Arcelia, Ixcateopan de Cuauhtémoc, Tlalchapa, Tlapehuala, Cutzamala de Pinzón y Teloapan, así como de ciudad Altamirano, ubicada en el municipio de Pungarabato.

A decir de los alcaldes guerrerenses que han recibido amenazas de muerte, las intimidaciones provienen del grupo criminal *Los Tacos*, que tiene presencia en las regiones Norte y Tierra Caliente de la entidad y que mantiene una cruenta guerra territorial, así como por el control de plazas y corredores del narcotráfico con los grupos delictivos la Familia Michoacana y Guerreros Unidos.

En una reunión que sostuvieron en abril de este año, con la gobernadora de esa entidad, Evelyn Salgado Pineda, en las instalaciones del 34 Batallón de Infantería del Ejército, en Ciudad Altamirano, los ediles exigieron a la mandataria morenista medidas de seguridad para su protección personal.

Morelos se ubica en el segundo sitio con más amenazas de muerte a alcaldes, con siete casos, y después está Michoacán, con tres intimidaciones, en los municipios de Zitácuaro, Tepalcatepec y Penjamillo.

El pasado 1 de octubre, el titular de la Comisión Estatal de Seguridad (CES) de Morelos, José Antonio Guarneros, confirmó que siete presidentes municipales de esa entidad han sido amenazados de muerte, por lo que tienen escoltas de dicha corporación y de seguridad privada.

Aunque el funcionario no reveló los nombres de los alcaldes que han sido intimidados ni de los municipios que gobiernan, puntualizó que "han sido amenazados por la delincuencia organizada" y que sólo les asignan este resguardo personal a "los ediles que denuncian la amenaza ante la Fiscalía General del Estado (FGE)".

Le sigue, en orden descendente, Sonora, con dos casos a los alcaldes de los ayuntamientos de Cajeme y Nacozari de García, y con un registro están Campeche, el presidente municipal de Hecelchakán; en Puebla, el edil de Guadalupe, y el alcalde de El Mante, en Tamaulipas.

La Guardia Nacional, de acuerdo con la respuesta a la solicitud de información con folio 332259823001696, ha resguardado al alcalde de Aguililla, Michoacán, quien pidió apoyo en cuatro ocasiones: el 6 y 28 de diciembre de 2022, así como el 11 de febrero y 25 de mayo de 2023.

Además, el presidente municipal de Colotlán, Jalisco, formuló a la Guardia Nacional su solicitud el 1 de marzo de 2023, mientras que el alcalde de Matamoros, Tamaulipas, realizó su petición el 6 de marzo de este año.

Otro presidente municipal que solicitó resguardo fue el de Tepezalá, Aguascalientes, el 24 de abril de 2023, así como la alcaldesa de Tijuana, Baja California, sin registro de fecha en la que hizo la petición.

A finales de junio de este año, Monserrat Caballero Ramírez, presidenta municipal de Tijuana por el partido Morena, determinó irse a vivir en las instalaciones del 28 Batallón de Infantería del Ejército, al reconocer que había recibido diversas amenazas de grupos del crimen organizado.

En la edición del 28 de octubre, **El Sol de México** informó que en lo que va del sexenio de López Obrador han asesinado a 87 presidentes municipales. Oaxaca es la entidad con más homicidios, suma 16.



MONSERRAT CABALLERO
ALCALDESA
DE TIJUANA

"Si nos pasa algo es nuestro trabajo, lo que elegimos hacer"

11

CASOS DE amenazas
contra alcaldes
registra el estado
de Guerrero

8

ALCALDES PIDIERON
a la Guardia Nacional
asignarles elementos
para su seguridad
personal

**EN EL ÚLTIMO
AÑO, LAS
FISCALÍAS
ESTATALES
RECIBIERON
DENUNCIAS DE
PRESIDENTES
MUNICIPALES
QUE FUERON
INTIMIDADOS
POR LA
DELINCUENCIA**



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

El Sol de México

PP-4

17/12/2023

NACIONAL



La alcaldesa de Tijuana vivió por un tiempo en instalaciones del Ejército tras ser amenazada